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“永马”狂欢过后的迅速“收场”，

是城市综合竞争力的一大体现。我

们举“全城之力”办赛事的时候，参与

的每一个社会团体都在其中得到了

锻炼，整个城市的凝聚力也在这个时

候得到了体现——互相协作、无缝对

接，尽显“优雅城市·大美乡村”的文

化底蕴。

我们看到了志愿者、医护人员、

安保人员站在不同的岗位上；我们看

到了来自各行各业的跑团、俱乐部的

旗帜；看到了各个年龄层次的选手站

在跑道上⋯⋯“永马”赛场收放自如

折射出的，是我们这座城市的优雅和

自信，彰显了一座城市的文化张力。

“永马——‘优雅城市·大美乡村’的立体呈现”系列报道之一

整洁有序：彰显一座城市的文化张力

2019 永康半程马拉松由市人民政
府和浙江省马拉松及路跑协会主办，是
我市第二次举办大规模的马拉松赛事。
不同于“五金博览会”“门博会”等大型活
动，马拉松作为一项户外赛事，线路经过
我市多个地标性建筑，涉及地域范围广，
参与人数多，不可避免地会对城市生活
造成一定的影响。如何将赛事办好，将
非正面影响减小，是一道涉及城市管理
和城市秩序的综合大考题。

“早在 11 月底我们就定好了方案。
从 12 月开始，在完成好日常工作的前提
下，我们几乎把所有精力投入到了赛事
准备中。”市环卫处相关负责人告诉记
者，赛事前期环卫处共出动洗地车、洗扫
车、洒水车等 30 辆大型机械化设备，加
大对赛事路线及周边路段的冲洗频次，
确保道无积尘、路见本色。另外，记者还
注意到，在今年的赛道上还多了些分类
垃圾桶，以便参赛人员丢弃垃圾。

半程马拉松光赛事里程就达到了
21.0975千米，途经紫微南路、龙川东路、
丽州南路、高铁南站等城市核心区主干
道以及交通枢纽等繁华地段，可谓是“穿
越永城”。迷你马拉松和半程马拉松共1
万名参赛选手，对于永康城区来说也不
算是小数字，加上工作人员和观赛群众，
很难想象几万人同时涌入赛场是一个怎
样的拥挤程度⋯⋯

为此，市公安局交警大队专门成立
了“永马”交通管理领导小组，多次召开
会议进行专题部署，实地踏看赛道沿线
路段，在分析对比了赛事周围道路的交
通流量、安全隐患等情况的前提下，根据
两项马拉松比赛的不同需求，对警力部
署、岗点分布、设施设置、路口封控等工
作进行反复研究，制定工作方案和应急
预案，精确化设立各路段、各管制点的具
体任务。同时，为减少交通管制对市民
出行的影响，市交警大队还通过线上线
下多种渠道进行出行提示。

1 万名参赛者就有 1 万个参赛包需
要发放，分为 2 天发放的比赛物资包对
于任何部门和团队来说都不是一件简单
的任务。于是，永城的志愿者力量也加
入提前“抢跑”，为大赛提供服务保障。
据了解，在本次比赛中，市志愿者协会共
招募志愿者 1000 多人，除了提前发放物
资包外，18 个不同分工的志愿者都在当
天凌晨5点开始集合，提早参与“永马”。

如此看来，赛道不是“一夜”建成的，其
中包含了多种社会分工、数千人的心血。

“我才回家洗个澡吃完饭的功
夫，交通管制就结束了，道路也恢复
了以往的整洁。”8 日中午，家住凤凰
城的钱先生在跑完半程马拉松后回
到家中，中午 12 点 30 左右，钱先生
出门发现城南路体育馆段只剩几辆
搬运物料的货车，还有几名志愿者在
现场做收尾工作。

“为了不影响成绩，选手补给之
后随手在路边扔下空杯子是很正常
的。所以赛场上，尤其是补给站附近
有遗落的垃圾是难免的，但我出门之
后发现道路远比之前预料的情况要
好很多。”钱先生心里纳闷，“这么一
会儿功夫，这些垃圾都去哪儿了？”

“垃圾，都被我们像‘变戏法’一
样变走啦！”54 岁的环卫工人叶美青
笑着说。

当天，和叶美青一起参与这个“垃
圾戏法”的环卫工人总共有300多名，
其实，当钱先生和其他选手还在赛场
上奔跑时，“环卫魔术师”们就已经在

赛道边上候场了。“一开始撤赛道，我

们就同步进赛道开始清理工作，撤与

清其实做到了无缝对接。”

正是因为这样的“无缝对接”，让

赛前编制的即撤即清的方案充分发

挥作用，让 300 多名候场人员、30 多

辆大型清扫设备立即投入保洁行动，

保证赛道垃圾杂物清理与比赛结束

时间无缝衔接，做到“零时差”。

“永康马拉松是我跑过的马拉松

里面保洁清理最迅速的一场赛事，永

康人的效率可真高。”从杭州来永参

加马拉松的选手李夏纯赛后感慨道。

同时，垃圾即撤即清的功劳还不

止在于环卫工人。

“我在赛道上看见了穿有垃圾分

类宣传衣服的选手和小朋友，给在赛

道上的我们做了很好的警示作用。”

市民李女士则认为，垃圾迅速“失踪”

其实也是永康人素质提高的表现，

“说明大伙的环境意识提高啦！垃圾

肯定是没有以往多了。”

据悉，在“永马”举办当天，市综

合行政执法局还联合教师进修学校

附属小学组成“垃圾分类亲子绿跑

团”，利用赛事平台创新垃圾分类宣

传方式，加之前期“四城联创”等举措

不断刷新的城市理念，无疑都增加了

永城优雅的驱动力、文化的张力。

环保理念深入人心，选手下场环

卫上场，都让“永马”赛道真正做到了

即撤即清，快速恢复。

环卫工人迅速上场清理

万名选手，近万名工作人员和志
愿者，数万名观赛群众，再加上多个
核心路段的封道⋯⋯对于很多永康
人而言，或许会因为惧怕拥堵而选择
在家看直播，但从永城当天的通行状
况来看，或许还不如一场突如其来的
大雨引发的拥堵程度。

“没有堵车是因为我们采用了智
慧交通，我们采取了全方位的监控指
挥加多路段交通管制点。”市交警大
队大队长卢朝阳告诉记者，围绕赛事
引道、赛道管控、外围交通等方面，召
开安保专题会议、开展实地演练是必
须做的赛前功课，但实际上本次永城
畅通的“秘诀”并不在此。

“其实，我们手动调整了交通信
号灯，让放行与实际车流量相匹配，

时间精确到了秒。”卢朝阳说。
如果在“永马”当天，你在出行时

发现常开的路口信号灯时间发生了
变化，无论变长变短都不要太过惊
讶，这是因为交警在后台进行了精细
化调整。“能走的先走，根据实际情况
调整信号灯其实有利于整体的交通
畅通化，尤其是在赛事时期，车流量

与平时有很大变化，按照平时的规划
一定存在不合理的情况。”

在不影响赛事交通管制对群众
出行影响下，智慧中心还开启滚动式
解除管制，更灵活地保障了赛事的安
全和交通的平稳畅通。

本届马拉松比赛中，我市交警还
提供了护送选手赶高铁的贴心服务，
让外地选手感受热情赛事的同时，也
能感受到永城温度。

赛事期间，交警大队共投入警力
322 人，双微平台发布提醒信息 35
条，发放永马交通管制宣传材料3000
余份，播放路面LED诱导屏信息110
次，放置 292 块交通指示牌，硬隔离
6378 米⋯⋯赛后即刻恢复的交通让
人们更感全城狂欢“收场”之迅速。

赛后清除管制路障

多部门赛前“抢跑”

智慧交通助力永城畅通

“魔术师”无缝对接上赛场

收放自如体现了优雅和自信记者手记

这些天这些天，“，“永马永马””的余热还未的余热还未
散去散去：：朋友圈里还在分享着朋友圈里还在分享着““永永
马马””的照片的照片，，市民们茶余饭后的市民们茶余饭后的
谈资也还少不了它⋯⋯但反观谈资也还少不了它⋯⋯但反观
赛道马路上赛道马路上，，却早早没了却早早没了““永马永马””
的的““痕迹痕迹”，”，有市民笑称其为有市民笑称其为————

““一夜一夜””建起的赛道建起的赛道，，顷刻恢复的顷刻恢复的
永城永城。。

的确的确，，从封道布置到撤场放从封道布置到撤场放
行行，，本次马拉松赛事本次马拉松赛事““速战速决速战速决””
的态势令人惊叹的态势令人惊叹。。近日近日，，记者走记者走
访了市综合行政执法局和市交访了市综合行政执法局和市交
警大队警大队，，从环境卫生从环境卫生、、市容秩序市容秩序
等角度探秘等角度探秘““永马永马””的全城狂欢的全城狂欢
缘何能够收放自如缘何能够收放自如。。

选手们在风景优美的溪边尽情奔跑

□记者 胡锦 杨成栋


